



Abb. 1

Der Verkaufsbrief vom 2. Januar 1483, der ursprünglich sieben Siegel der Sieben Orte trug (eines ist verloren gegangen), ist heute im Besitz des Historischen Vereins Sarganserland und befindet sich auf Schloss Sargans.

Struktur gleichfalls in das eidgenössische System eingegliedert worden. Im rheintalischen Gebiet vom Fläscherberg bis zum Bodensee wurde der Rhein, erstmals nach vielen Jahrhunderten, ja sogar Jahrtausenden, zur politischen Grenze. Denn bis dahin waren die Gebiete links und rechts des Rheines in einem mehr oder weniger einheitlichen und gleichförmigen politischen Gebilde verbunden gewesen. Seit diesem entscheidenden 15. Jahrhundert datiert das Auseinanderleben der beiden Teile rechts und links des Rheines, die einen in altfeudalen Strukturen Österreich-Habsburgs und anderer Herrschaften, die andern im «neofeudalen» Untertanensystem der Eidgenossenschaft und St. Gallens, das seinerseits wieder Zugewandter Ort der Eidgenossenschaft war.

Dabei müssen wir uns vergegenwärtigen, dass in diesem Gebiet mindestens seit mehreren 10000 Jahren sich menschliche Spuren